

EL NORTE

GIRONA DOMINGO 1 MAYO 1924

Año V.

Número 1272

Franqueo
Concertado

Diario Católico-Traditionalista

Junta Provincial Traditionalista

A nuestros Correligionarios del distrito de Figueras

La Comisión de Acción Traditionalista advierte a los jaimitas del distrito de Figueras, que reserven sus votos para otorgarlos en último término al candidato que mejor convenga a los intereses de nuestra Comunidad en esta Provincia.

Cuartilla suelta

Cuando se desea que despierta la opinión señal es de que estima que la opinión está dormida. Un país dormido es lo más semejante a un país muerto, y un país muerto es factor negativo en la marcha de los gobiernos parlamentarios. Luego cuando el actual cotiza a su favor la quietud del país, cotiza lo que no tiene realidad, lo que no representa un estado de conciencia, el voto de una gran muchedumbre de marmotas... Los circujanos esperan sobre un cuerpo anestesiado. De ahí que no oigan una queja, ni un lamento.

(Si despertara la opinión como quiere un diario liberal!)

Yo no se lo que sucedería si la opinión abriose los ojos. Pero si viera claro y sus obras se acomenadasen a la visión de ellas, ¿qué duda cabe de que sucederían al revés las tres cuartas partes de las cosas que ahora ocurren? ¿Qué duda cabe de que no se hubiera podido permitir el periódico del conde de Romanones publicar con anticipación, en mucha parte seguro del aserto, un resumen de las futuras elecciones, del qué resulta que ahora como siempre serán mayoría en el Parlamento los que son minoría execrada en el país? Ni qué duda cabe de que no serían Presidentes, ni ministros los que lo son, ni personajes los que como tales figuran, ni arrastrarian coche algunos que han mérito para....?

La opinión duerme y los traidores políticos velan. ¡Ay de ellos si despertara! Porque lo saben cuidan mucho de que no tengan ni unas horas de vigilia. ¡Bastaría ellas acaso para que cambiara el curso de la historia nacional!

Miguel Peñafiel.

Peregrinación a Roma y principales Santuarios de Roma y Francia

Sigue su marcha ascendente a través del éxito más lisonjero la idea de celebrar una gran Peregrinación a Roma y que al mismo tiempo permitiera al peregrino admirar uno de los inmensos tesoros que para la Religión y el Arte guardan las regiones de Italia y Mediobrida de Francia. Por que ya hemos exteriorizado en nuestras columnas puede predecirse el triunfo que con su proyecto obtendrá la Junta organizadora toda vez que es la Nación entera la que apresta a engrosar la magna Manifestación de Fe por medio de las Representaciones Diocesanas.

Los precios quedan invariablemente los mismos.

Serie A. (Todo comprendido)

1.ª clase 650 pesetas.

2.ª 585

3.ª 490

Serie B. (Viaje solo)

3.ª clase única 140 pesetas.

La manera de efectuar la inscripción es abonando 100 pesetas al efectuarse esta y la restante cantidad al terminar el plazo o sea desde el 10 al 20 de Abril. El derecho de inscripción se cerrará improrrogablemente el día 10 de Abril o antes si queda cubierto el cupo que se admitirá como mínimo.

muestra del tesoro que guarda esa tan simpática villa.

En mi, que tanto aprecio a la juventud, porque en ella se refleja la esperanza de la Religión y de la Patria, podrían tener visos de parcialidad estos merecidos aplausos... pero son tributados en la prensa después que las paredes del salón de actos centuplicaron los ecos de las entusiastas y frenéticas palmas que la ejecución de las piezas arrancaba del público.

Séame permitido, al finalizar este breve relato, saludar a la ciudad de San Feliu de Guixols, y a su juventud lozana, llena de nobles entusiasmos y de vida, saludó que expresado en el idioma regional, deseó llegue a Cassá de la Selva saturado de perfumes, después de atravesar sus frondosos y poblados bosques.

El Patronato de San José, formado de actuales y antiguos alumnos del colegio de los Hermanos de las Escuelas cristianas de la ciudad de San Feliu de Guixols, inauguró su nuevo teatro en la tarde del próximo pasado domingo de Carnaval.

El día siguiente hizo su debut la nutrida sección cómica de Cassá de la Selva «Talia Catalana».

El público que asistió a las funciones mencionadas fué numerosísimo, y no se crea que empleo el superlativo como cosa corriente y obligada en informaciones de esta clase, no, porque la demanda de entradas y localidades fué tan extraordinaria que, no solo se despidieron todas, si que también más de veinte familias tuvieron que retirarse por falta material de espacio.

Son JÓVES nobilissims—soldats de l'avansada,

que ilustran per el règne—de santa germanor;

son ells on s' emmirallen—els nens de tendra

poncellas de la vida—estrelles del Señor...

Avant J' VENT catòichi—orgull de nostra terra,

p' anter de bons artistes—avant sens cap temor;

seuen els vostres pactes—am caritat fraterna,

seuen els vostres lavis—am Patria Fe y Amor.

M. Grivé.

DE BANOLAS

Distinguidos amigos de esta villa nos remiten las siguientes líneas para su inserción:

El colmo del cinismo

Ciertos elementos poco escrupulosos de esta villa se dirigen a distinguidos correligionarios interesando su apoyo al candidato ministerial, en pago de sus gestiones en pro del arreglo de la cuestión promovida por el ex director de EL NORTE contra la Junta Directiva del Patronato Obrero Traditionalista.

No podemos dejar pasar sin nuestra más energética protesta semejante paparrucha por no decir otra cosa.

No solo no gestionaron el arreglo del asunto, los aludidos señores, sino que cuando estaba ya arreglado por mediación directa y exclusiva de un compañero nuestro, hicieron aquellos todo lo posible para desarreglarlo, exigiendo nuevas y humillantes condiciones que el propio interesado rehusó siempre—justo es consignarlo por absurdas e inaceptables.

Conste que podemos probar documentalmente la certeza de nuestra afirmación y que lo haremos si precisa, no estando dispuestos a que se juegue con nosotros.

Los jaimitas de Bañolas, por dignidad, debemos rechazar las recomendaciones de tan falsos amigos, desde luego que para apoyarlas, aducen favores que no han otorgado y, que, en sus labios, representan el más repugnante de los cinismos.

Que conste así.

Tampoco pudo sorprenderme la meritísima labor artística de los distinguidos jóvenes de Cassá de la Selva, que tantos aplausos se llevan ya cosechados en esta industrosa villa, y esta última actuación no hizo más que confirmarme en mi convicción, refundida en aquella frase que yo, hace años, le dirigiera en una solemne velada: A Cassá no es pas tot selva... hi ha terra de conreu...

Cassá de la Selva puede, si, engolosecerse de su juventud católica, y del magnífico Colegio de los Hermanos, en cuyas aulas se forman, a la sombra de inteligentes maestros, esos atletas que no se avergüenzan de ostentar su fe en pleno siglo de indiferencia, y seguir el camino de Cristo; en medio del sonris estúpido de una turba que ignora la más trascendental de las cuestiones.

San Feliu de Guixols ha contado con fruición una gallarda



Asilo Vilallonga.

Están muy adelantadas las obras de revoque y esculturado de las fachadas del Casino Menestral que hay el propósito de dejar estucadas para las próximas ferias de Santa Cruz.

Ha transcurrido el Carnaval con una frivaldad extraordinaria y en completa decadencia.

El Centro electoral regionalista se ha establecido en los bajos de la esquina de las calles de la Carcel e Ingenieros y está servido por dependientes de la Banca Cusi.

El viernes por la noche hubo reunión de amigos del candidato regionalista en el vestíbulo de la Sala Edison, propiedad del señor Cusi.

Las primeras noticias de la proclamación del candidato regionalista se recibieron por conducto del Banquero señor Cusi.

Todos los trabajos previos en favor de la candidatura regionalista se hicieron en el establecimiento bancario del señor Cusi.

El mitin regionalista del próximo jueves a las dos de la tarde en que hablará el Sr. Cambó, se celebrará en el Cinematógrafo del señor Cusi.

Se ha acordado poner a la candidatura el sobrenombre de anti-caciquista para quitarle el barón cacicuero que le atribuyen los republicanos por la manifiesta tutela que sobre la misma ejerce el señor Cusi.

El oficioso apadrinamiento de la candidatura regionalista por parte del Sr. Cusi dicen que va paralelo al que harán de la suya en Vilademuls contra el señor Cirici Ventalló algunos elementos que el tiempo descubrirá y pondremos en claro nosotros antes y después de las elecciones.

El Corresponsal.

Oficinas Electorales

Se han abierto al público en el local de la Juventud sito en los bajos del Centro Moral a donde podrán acudir nuestros amigos durante todos los días hasta el de la elección, para hacer las consultas que estimen convenientes.

Candidatos Traditionalistas

Distrito de Gerona
D. Dalmacio Iglesias García

Abogado y publicista

Distrito de Olot
Don Pedro Llosas Badía

Banquero

Distrito de Vilademuls
D. Domingo Cirici y Ventalló

Publicista

Sastrería para señores Sacerdotes de Agustín Bassedas Díaz

calle de Angel Guimerá, 8 y 12.—BANYOLAS

Se confeccionan toda clase de prendas en dicho ramo, y tanta primitiva sin mangas, sotana española, francesa y romana, balandrán (a) llava, dulletas, manteos, batonas, palaciegas, mietas, etc., etc.

Para informes en Gerona, JUAN MATAS tienda de Tejidos, Géneros de punto y Merceria.

Rambla de la Libertad, 15
(lado del río, frente del Café Norat)

BUSQUETS Y LLAPART

Ciudadanos, 5 GERONA M. 6.

TELEFONOS: Interurbano, 53. Urbano, 88.

Banca-Bolsa-Cambio-Giros-Cupones

POSEEMOS gran existencia de Cédulas Argentinas y Uruguay, con el nuevo timbre Belga que canjeamos al acto en muy buenas condiciones.

PAGAMOS los cupones de Amortizable 5 por 100; Lérida a Reus 3 por 100; Huesca a Francia 4 por 100; Energía Eléctrica 5 por 100; Uruguay 3 y medio por 100; San Salvador 6 por 100; y Brasil 4 por 100, vencimiento de Febrero y los de Cédulas Argentinas 6 por 100, Serie L. de 1^a de Marzo.

LA LUCHA ELECTORAL

En Gerona. La Campaña en Víctor

Derrito de Cusi

Fue un verdadero mercado electoral el que se celebró ayer en nuestra ciudad a donde se dieron cita candidatos y demás personalidades distinguidas de los pueblos del distrito de Gerona.

Tuvimos ocasión de hablar con algunas de ellas las que se muestran gratamente impresionadas de la marcha de los trabajos que se efectuan para conseguir el triunfo del Sr. Iglesias, de este insigne defensor de los principios religiosos y patrios, que tan brillantemente actuó en el Parlamento Español, durante la pasada legislatura.

Todos se dan cuenta de la trascendencia electoral, todos estiman que para un feliz resultado es preciso no darse un momento de reposo, multiplicando las energías y acudiendo a todos los medios que las circunstancias aconsejan.

Definitiva y claramente la lucha está entablada entre el republicano y el católico, entre Fernández del Pozo y Dalmacio Iglesias, por manera que todo voto que se distraiga para este último dándose al Sr. Ciurana, es voto que favorece única y exclusivamente, al candidato republicano que en torno suyo lleva como concentrados todos los odios contra los grandes principios católico-sociales que un día engrandecieron a la patria.

Es de creer pues que dominando este criterio en la gente de orden, ésta como un solo hombre cumplirá con su deber votando la candidatura del que por diversos títulos se hace acreedor al apoyo y protección de los buenos gerundenses y de los habitantes todos del Distrito para quienes tanto se ha venido sacrificando en el ejercicio de su cargo.

Católicos todos, amantes de la prosperidad de nuestra ciudad y Distrito, es cuestión de dignidad y recta conciencia el votar al señor Iglesias!

Si así lo hacéis, mereceréis bien de Dios y de la Patria.

Hasta en los pueblos de la costa

de más marcada significación republicana el señor Cirici Ventalló ha sido bien acogido, recibiendo inequívocas muestras de afecto que la iban a perseverar con más entusiasmo si cabe en su campaña para redimir Vilademuls.

Ayer por la mañana el señor Cirici Ventalló en compañía de los señores Huguet, Noguera, Font y Fargas, y Burch, salió de Figueras en automóvil por los pueblos de la alta montaña.

Recorriendo pueblos

El señor Cirici Ventalló ha recorrido los pueblos de la costa informándose de sus aspiraciones y necesidades; en Rosas y Cadaqués prometió repartir los enormes daños que a los honrados pescadores de aquellas localidades causó la reforma legal referente a la pesca de la ensesa recientemente aprobada por el Congreso sin la menor protesta del Diputado Cusi.

En Rosas pudimos recoger la impresión de labios muy autorizados de que la verdadera lucha electoral queda planteada entre el candidato republicano y el tradicionalista. La derrota de Cusi la des cuenta todo el mundo.

El señor Cirici Ventalló prometió volver a Rosas y Cadaqués dentro tres o cuatro días con objeto de celebrar dos importantes actos públicos.

También ha visitado el candidato los pueblos de Vilademuls, Viladesens, Oriol, Bascara, Calabuig, Armadans y Pontós recibiendo en todos ellos visitas de numerosas comisiones y ofertas de apoyo verdaderamente importantísimos.

Le acompañan en este viaje el prestigioso Jefe Tradicionalista de este Distrito don Carlos Huguet, los miembros de la Junta Provincial Sres. Noguera y Font y Fargas y nuestro compañero de redacción señor Burch.

Actividad plenaria

Para demostrar el esfuerzo incansable que se está desplegando en la campaña de Vilademuls citaremos el detalle de que en dos días el candidato y las personas que le acompañan han realizado un recorrido de más de 500 kilómetros en automóvil y que ayer en un intervalo de 4 horas recorrieron 3 pueblos, celebrando en 2 de ellos importantes mitines.

En Borrassá

A las 7 de la tarde del viernes llegó a Borrassá el señor Cirici Ventalló siendo recibido por el pueblo en masa.

Después de una visita al Ayuntamiento se dirigieron a un espacio local situado en los bajos de las Casas Consistoriales donde aguardaban centenares de personas convocadas por medio de un pregón.

Inmediatamente comenzó el mitin presentando al candidato y a las personalidades de Gerona que le acompañaban el Alcalde de Borrassá.

Le siguió en el uso de la palabra nuestro querido amigo el batalador y elocuente señor Font y Fargas que pronunció un hermoso discurso recordando sus campañas políticas en aquellas comarcas y sus anteriores visitas al Pueblo de Borrassá con motivo de actos análogos al que se celebraba.

Hizo presente que el candidato era su colaborador en la obra que nuestro respetable amigo don Manuel de Bofarull ha realizado en provecho del distrito de Vilademuls y pidió que le votaran con la seguridad que el señor Cirici Ventalló de salir diputado sería un verdadero procurador de los intereses de la comarca.

Analizó la significación de las candidaturas contrarias combatiendo enérgicamente la caciquista del señor Cusi. El señor Font, fué muy aplaudido en algunos párrafos de su discurso y especialmente al final del mismo.

Seguidamente se levantó a hablar el señor Cirici Ventalló, siendo ovacionado.

Dijo que aceptaba los aplausos que con gusto acababa de oír por entender que iban dedicados a don Manuel de Bofarull, el correligionario ilustre y benemérito que con una labor activa y patriótica de diez años ha conseguido captar las simpatías y el afecto de los electores de aquel distrito.

Rechazó los elogios que le acaba de dedicar el señor Font y Fargas. Poco valgo y poco puedo ofreceros como no sea la seguridad de que lucharé sin tregua ni desmayo contra el inicio y abominable caciquismo que egoña el distrito de Vilademuls.

Enemigo de llevar las luchas al terreno personal creo sin embargo, —agregó— que cuando se tropieza con un adversario de la índole de Cusi cuya fuerza no está cimentada en ideales de ninguna clase si no en la más descarada entronización de un caciquismo personalísimo hay que combatir a las personas y debe hacerse con valentía, incluso con brutalidad. (Aplausos).

Analiza la obra de Cusi, enumera los negocios y monopolios que ha conseguido alcanzar y se compromete a conseguir por todos los medios legales a romper la red con que tiene ahorreados a los electores de Vilademuls.

En un breve resumen glosa los principios fundamentales del programa tradicionalista y promete seguir batallando sin tregua por el triunfo de nuestros ideales.

Dirige una briosa excitación a los electores de Borrassá para que voten con arreglo a los dictados de sus conciencias, manteniendo después con energía la pureza del sufragio.

Terminó pidiendo que a la sombra de la Cruz redentora que preside la esbelta torre de la Iglesia de Borrassá se agrupen todos los hombres de buena voluntad celosos de independencia y amantes de Cataluña para iniciar una cruzada contra el cacicato de Cusi.

Grandes aplausos coronaron la peroración del candidato tradicionalista que abandonó poco después la villa.

El vecindario en masa acompañó el automóvil en que viajaban nuestros amigos hasta el término del pueblo.

En Ordís

Ya muy entrada la noche llegaron los expedicionarios al pueblo de Ordís.

Les recibieron también con gran entusiasmo pasando al local de las escuelas municipales donde se hallaba congregado un gran gentío. Inmediatamente se organizó un mitin en el que hicieron uso de la palabra el Sr. Font y Fargas para presentar al candidato y el Sr. Cirici Ventalló.

Este hizo una exposición de los términos en que se halla planteada la lucha excitando a los republicanos a que voten a su candidato cumpliendo con los deberes que les impone la disciplina, pero los electores que no sean republicanos, (afiadí) los que no sientan ideales de secta, los amantes de la Religión y del orden estás obligados a votar mi candidatura.

El que no tiene derecho a solicitar vuestros votos es Cusi, que no representa ideas ni fuerza política merecedora de beligerancia, Cusi el cacique que ha pretendido es-

Banca Puig Minali 2 freno arcos casa Servia Gerona Valores Cambio Bolsa

La BANCA PUIG ofrece al público cuantas facilidades pueda desear respecto a las siguientes operaciones bancarias: Negocios Valores y pagos Cupones (orden de vencimiento), a fianzas y extranjeros. Recibe ordenes fin de mes para la Bolsa de Barcelona. Cambio Billetes y Monedas de claves y naciones.

clavizaros con el dogal de las contribuciones y el monopolio de la luz. (Aplausos).

Terminó diciendo que vencedor o derrotado en la contienda se consideraba en el deber de consagrarse sus energías todas a la defensa de los intereses del distrito de Vilademuls.

De Ordís fueron despedidos los viajeros con una calurosa demostración de simpatía.

Ayer llegó a Gerona con objeto de asistir al acto de su prelación el Sr. Cirici Ventalló.

Carta abierta al Sr. Gobernador civil de la Provincia

Señor Gobernador:

Las circunstancias singularísimas en que va a desarrollarse la ya próxima contienda electoral en el distrito de Torroella de Montgrí no solo a los electores de este distrito, sino también a toda esta Provincia y aún a la opinión pública barcelonesa que por circunstancias bien notorias sigue con especial atención el proceso electoral.

Analiza la obra de Cusi, enumera los negocios y monopolios que ha conseguido alcanzar y se compromete a conseguir por todos los medios legales a romper la red con que tiene ahorreados a los electores de Vilademuls.

En un breve resumen glosa los principios fundamentales del programa tradicionalista y promete seguir batallando sin tregua por el triunfo de nuestros ideales.

Dirige una briosa excitación a los electores de Borrassá para que voten con arreglo a los dictados de sus conciencias, manteniendo después con energía la pureza del sufragio.

Cumple al interés de todos que la próxima votación se lleve a cabo en un ambiente de tranquilidad y de respeto absoluto a la pureza del sufragio, al decoro del cuerpo electoral y al de los candidatos que aspiramos a honrarlos con su representación en Cortes.

Sin duda alguna esta aspiración nobilísima la comparte también V. S. tan interesado como nosotros en que alcancen realidad práctica y positiva los deseos anteriores. No dudo que a ello aplicará su esfuerzo y para coadyuvar a esa acción, me permito formular algunos ruegos que para mayor claridad concretaré en los apartados siguientes:

a) Ruego a V. S. se sirva disponer lo conveniente para que por las autoridades locales respectivas una vez probado el hecho, sea inmediatamente detenido cualquier individuo que, fingiéndose agente mío, pretendiera corromper al cuerpo electoral ofreciendo dinero a cambio de votos. Me repugna el procedimiento, lo condena la ley, y aunque su sanción no es necesaria para quien tiene como norma de conducta los preceptos que dicta la propia conciencia, me aprecio a hacer esta manifestación.

b) Ruego a V. S. se sirva disponer lo conveniente para que por las autoridades locales respectivas una vez probado el hecho, sea inmediatamente detenido cualquier individuo que, fingiéndose agente mío, pretendiera corromper al cuerpo electoral ofreciendo dinero a cambio de votos. Me repugna el procedimiento, lo condena la ley, y aunque su sanción no es necesaria para quien tiene como norma de conducta los preceptos que dicta la propia conciencia, me aprecio a hacer esta manifestación.

c) Ruego a V. S. muy encarecidamente disponga el envío de fuerzas de la Guardia civil al pueblo de Armanera, donde las lu-

GENERAL

MARIA RAMÍO FERREROS
Profesora en Partos de la Maternidad Provincial y sala de Partos del Hospital

Calle del Progreso, 4, 2.^a-2^a—GERONA

La Guardia civil detuvo en una carretera a Jaime Llorens por haber sustraído sin la debida autorización dos carretadas de madera de la finca denominada «Capdevila» situada en aquel término municipal.

Hotel del Centro

(Antes Fita)

CIUDADANOS.

Este antiguo y acreditado establecimiento ha sido totalmente reformado y puesto a la altura de los mejores establecimientos de la ciudad.

La casa cuenta con cincuenta habitaciones. Dos magníficos y espaciosos dormitorios. Salón de lectura. Precios razonables.

Comedor de verano. Luz y agua caliente. Teléfono. Servicio a la carta. Baños abiertos. Servicio especial para viajeros. Cocina francesa y española.

Garage. Se habla francés e italiano. Ha sido hallado carbonizado su domicilio el anciano Ramón Menech, vecino de La Pera.

